

Theorien analysieren

Analysieren ist ein Vorgang, bei dem man einen Gegenstand zergliedert und auf seine einzelnen Merkmale hin untersucht, um ihn besser zu verstehen. Wer einen Gegenstand oder Sachverhalt analysiert, ordnet ihn in einen größeren Zusammenhang ein, erklärt seine Struktur, Funktionsweise, Bedingungsgefüge und Besonderheiten.

Um eine Theorie zu analysieren, müssen wir zunächst vor allem Distanz zum Gesagten entwickeln und es unter verschiedenen Gesichtspunkten prüfen. Insbesondere müssen wir uns folgende Fragen stellen:

- Auf welchen Vorannahmen beruht die Theorie? Gibt es Vorannahmen, die nicht explizit genannt werden? (Explizitheit)
- Werden die Belege, Daten und Sachverhalte, die zur Stützung der Theorie herangezogen werden, korrekt interpretiert? Sind andere Interpretationen dieser Sachverhalte denkbar? Gibt es andere Daten oder Belege, die gegen die Theorie sprechen? (Reichweite)
- Folgen alle getroffenen Aussagen logisch aus dem zuvor Gesagten? (innere Widerspruchsfreiheit)
- Sind die Schlussfolgerungen, die gezogen werden, plausibel? Welche andersgearteten Schlussfolgerungen wären außerdem noch denkbar? (Konsistenz)
- Wie verhält sich die Theorie zu anderen Theorien, die zum gleichen Gegenstandsbereich vorliegen? (Anschlussqualität)